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COMMISSIONE MENSA CITTADINA 
30 novembre 2011 

 
PRESENTI: 
Rossella Turi, Francesco Petrol i l lo - I.C. Centro 
Caterina La Serra, Roberta Sernesi - I .C. Croce 
Alda Baldini, Marco Mascagni - I.C. Ceretolo 
Patrizia Guerra, Cinzia Bergamini - Comune di Casalecchio di Reno 
Gabriele Salamoni, Paola Rocca, Tania Gigl iol i, Antonietta Brunelli - 
Melamangio  
Anna Degli Esposti - AUSL 

 
Patrizia Guerra apre l’ incontro invitando le insegnanti referenti ad esporre 
la propria relazione in merito al primo punto all ’o.d.g.:  veri fica del menù 
(qualità, sprechi, contesto educativo)  
Prima di esporre la sua relazione l’ insegnante Turi, referente dell ’I .C. 
Centro, r iporta la richiesta di alcune insegnanti di r iprist inare l’ut i l izzo 
delle tovagliette di carta nelle mense a garanzia una maggiore igiene. 
Gabriele Salamoni r isponde che le indicazioni dell ’Amministrazione 
Comunale sono di ridurre progressivamente i rif iuti . I l reinserimento delle 
tovagliette comporterebbe lo spreco quotidiano di più di tremila 
tovagliette con relativo problema dello smalt imento delle stesse. I l  
problema igienico non sussiste perché tutt i i vassoi vengono lavati  in 
lavastoviglie dopo ogni pasto. 
Cinzia Bergamini conferma che gli orientamenti comunali sono di 
eliminare progressivamente l’ut i l izzo di stovigl ie e materiali monouso. 
L’insegnante La Serra segnala che presso le scuole Galilei sono ancora in 
uso le posate di plastica. 
Salamoni conferma che il piano di el iminazione delle stovigl ie è arrivato a 
compimento. i l caso delle Galilei è un caso isolato dovuto sicuramente al 
fatto che le posate vengono spesso gettate per sbaglio nei bidoni e 
pertanto occorre riacquistare le posate mancanti. Provvederanno al più 
presto all ’acquisto. 
Patrizia Guerra chiede a che punto è i l progetto sperimentale di pesatura 
dei r if iuti alimentari alle scuole Ciari. 
Salomoni risponde che è stato avviato da circa un mese e mezzo e nel 
prossimo incontro sarà possibile valutare qualche esito. 
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A seguito si riporta la relazione presentata dall ’Ist ituto Centro. A tal f ine si 
usa il  carattere corsivo per distinguere il testo dal presente verbale.  
 
ISTITUTO COMPRENSIVO CENTRO .  
Segnalazioni relat ive all ’attuale menù (Autunno – Inverno 2011/12) 
 
Garibaldi: 
 
- E’ stata invitata in Commissione Mensa Interna la 
rappresentante della classe 3°A Patrizia NICOLETTI;  per esporre i  
problemi r iscontrat i  in merito alla mensa: i  bambini tornano a casa senza 
aver mangiato, dicendo ai propri genitori  che i l cibo non è buono e che è 
freddo. 
- Le pesche ad ottobre?? Alcune erano marce!! 
Si chiedono più ciambelle preparate da Melamangio in sostituzione di 
merende preconfezionate. 
 
Carducci: 
 
La Pail lard è molto stopposa. 
I fagiol ini erano immangiabil i.  
Le banane erano tutte macchiate, nel contenitore dove erano riposte c ’era 
la muffa. 
Si chiede di rispettare la stagionalità degli alimenti. 
I l tonno ha un sapore sgradevole e un odore poco invitante. 
I biscotti Bisquì sono pieni di grassi idrogenati: è possibile sosti tuirl i con 
altro? 
 
Vignoni: 
 
Si può avere i l purè qualche volta in più visto che piace a tutt i? 
Si chiede di cucinare i l pesce in modo più semplice e leggero. 
Si chiedono più alimenti stagionali. 
L’accoppiata ‘ ’Pasta e ceci ‘ ’ con ‘ ’Mozzarella e verdure fredde‘’ non è 
gradita. 
Si può sosti tuire i l  biscotto grande con due piccoli così i bimbi sono più  
gratif icat i? 
Si chiede di sosti tuire Caciotta e Primo sale con Stracchino e Parmigiano. 
 
Esperanto: 
 
Le polpette di verdure non piacciono. 
I l tonno ha un brutto sapore e un cattivo odore. 
Si possono avere delle crocchette di patate? 
Si chiedono più ciambelle preparate da Melamangio in sostituzione di 
merende preconfezionate. 
Richieste: pane e olio al posto dei grissini; focaccia al posto della 
schiacciat ina; pane e marmellata. 
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In merito alla segnalazione relat iva al la classe 3° della scuola Garibaldi 
Antonietta Brunelli informa che le dietiste di Melamangio si sono recate in 
loco per verif icare la situazione e hanno ipotizzato che il  r if iuto ai past i 
dei bambini necessitasse di un intervento di t ipo educativo f inal izzato a 
stimolare l’ interesse dei bambini ad assaggiare le pietanze. Già nel corso 
del pasto le diet iste hanno stimolato i bambini al l ’assaggio e hanno 
osservato un loro cambiamento di atteggiamento nei confronti del cibo 
proposto. Hanno inoltre invitato i genitori stessi a recarsi in mensa per 
assaggiare i past i e la scheda di gradimento da loro compilata è r isultata 
posit iva. 
Patrizia Guerra sottolinea l ’ importanza di analizzare i l r i f iuto dei bambini 
al pasto considerando tutt i i fattori  coinvolt i: l ’aspetto relazionale, di 
contesto e la componente educativa. 
 
Per quanto r iguarda le pesche non è stato possibi le verif icarne lo stato 
perché le part i marce erano all ’ interno dei frutt i. La stagionalità non viene 
sempre rispettata per dare maggiore varietà in inverno perché le verdure 
e i frutt i invernali sono poco gradit i dai bambini. In merito alle banane 
Marco Mascagni interviene per spiegare che la problematica è relativa a 
tutte le banane biologiche perché non è possibi le controllare i l processo 
di maturazione e la prol iferazione di muffe. 
Per ciò che riguarda le altre segnalazioni Gabriele Salomoni si impegna a 
trovare soluzioni idonee per accogliere le richieste, ad eccezione della 
richiesta sul purè e le crocchette perché le indicazioni regionali 
prevedono l ’ inserimento delle patate non più di una volta a settimana ed 
esclude la frittura come metodo di cottura.  
 

A seguito si riporta la relazione presentata dall ’Ist ituto Croce. A tal f ine si 
usa il  carattere corsivo per distinguere il testo dal presente verbale.  
  
 
Verbale della Commissione Mensa dell ’ Isti tuto “Croc e”. 
 
La Commissione Mensa d’Ist ituto si è riunita i l giorno 14  novembre 2011  
 
1)Verif ica servizio di refezione scolast ica 
 
Nel complesso non si evidenziano problemi ri levanti in nessuno dei plessi 
scolastici. 
Le scuole dell ’infanzia fanno notare che la qualità è buona, ma le 
polpettine vegetariane non sono gradite in nessun plesso. 
I l plesso Don Milani chiede di poter avere, in abbinamento con la pizza, 
sia i l prosciutto cotto sia quello crudo. 
I l pesce rimane in genere uno degli alimenti, meno gradit i ma se 
l ’impanatura è molto croccante i bambini lo mangiano più volent ieri. 
Per quanto r iguarda la merenda non sono molto gradit i  gli yogurt con i 
pezzi di frutta, meglio quell i al la vanigl ia o al la banana. 
In alternativa ai grissini si richiede pane e marmellata o miele. 
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Nel plesso Lido i bambini mangiano volentieri; spesso si sono verif icat i 
casi di secondi piatt i un po’ scarsi, si  chiede quindi la possibil ità di avere 
porzioni  più abbondanti ,anche per la frutta. 
Nel plesso Gali lei le cose vanno un po’ peggio, vista anche l ’età dei 
ragazzi: nonostante la varietà dei piatt i proposti, i ragazzi si orientano 
preferibi lmente sulla pasta in bianco. Permane il  problema delle posate di 
plastica, nonostante l ’impegno da parte di Melamangio a sostituire con 
quelle di metallo. 
I l genitore referente delle xxv Aprile chiede di verif icare la fondatezza 
della not izia secondo cui Melamangio si sia rif iutata di sottoporsi a dei 
controll i sulla presenza di pest icidi su frutta e verdura, da parte di 
Altroconsumo. 
 
2) Andamento raccolta differenziata 
 
La raccolta procede regolarmente in tutt i i  plessi. 
Melamangio ha quasi completato, in tutt i i plessi, la fornitura di bicchieri e 
posate di plast ica lavabil i,  da uti l izzare per la merenda, in sostituzione di 
quell i di plast ica usa e getta. 

 
Per ciò che riguarda le segnalazioni relative al menù Gabriele Salomoni si 
impegna a trovare soluzioni idonee per accogliere le r ichieste e r isolvere 
le crit ic ità.  
In merito alla not izia riguardante i l controllo di Altroconsumo Gabriele 
Salomoni risponde che Melamangio non ha ricevuto alcuna richiesta da 
parte di Altroconsumo e pertanto non possono essersi r if iutati di sottoporsi 
ai control l i.  
Marco Mascagni specif ica che Altroconsumo ha condotto un’indagine 
nazionale in cui sono stati  fatt i dei ri levamenti su campioni di cibo per 
verif icare la presenza di pest icidi. 
 
A seguito si riporta la relazione presentata dall ’Ist ituto Ceretolo. A tal f ine 
si usa il  carattere corsivo per distinguere i l testo dal presente verbale.  
 
 
ISTITUTO COMPRENSIVO CERETOLO 
 
Verif ica del menù  
 
Alcune segnalazioni provenienti dal la scuola Tovoli relat ive alle merende: 
Yogurt:  scarso consumo, ne viene buttato molto. 
Biscott i al cioccolato: molto gradit i ma insuff icienti  per una merenda-si 
chiede la sost ituzione con un altro prodotto. 
Per la scuola Viganò si segnala l ’ott ima esperienza delle merende 
confezione perché agevola sia la distr ibuzione che l ’organizzazione in 
classe. 
 
 Comunicazioni general i: 
sono state segnalate, come poco gradite, le seguenti pietanze: 
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-polenta al ragù (troppo liquida); 
-pizza, a pranzo, poco condita e asciutta. Per alcuni plessi è anche 
fredda; 
-i l pesce non è molto gradito e ne viene buttato parecchio; 
-le verdure crude non vengono abitualmente e sufficientemente 
consumate; 
-in generale sono poco gradite le polpette di pesce e di verdura; 
 
 
Comunicazioni dalle scuole: 
 
Dozza: pasta poco condita. 
 
Arcobaleno: pasta in bianco troppo al dente; la pasta asciutta in generale 
poco gradevole perché si “appallottola” e quindi quando viene mescolata 
si sbriciola. 
 
Viganò: si lamenta che il  cibo è poco caldo; la minestra in brodo viene 
spesso rovesciata dai bambini più piccoli ; 
 
Tovoli: la cottura della pasta è migliorata;ora la frutta è più variata ma i 
kiwi restano poco gradit i perché acerbi. 
La pasta con le olive non piace; più gradito i l merluzzo rispetto al l ’halibut. 
Per i l  merluzzo si richiede una semplice cottura senza semi di sesamo e 
impanatura e se  possibile una salsina di accompagnamento. 
La carne tagliata a straccetti  è più gradita r ispetto al la fett ina. 
Non piace la fri ttata con la cipol la. 

 
Per ciò che riguarda le segnalazioni relative al menù Gabriele Salomoni si 
impegna a trovare soluzioni idonee per accogliere le r ichieste e r isolvere 
le crit ic ità. 
Alda Baldini aggiunge che moltissime merende vengono sprecate e chiede 
che si possa ipotizzare l’eliminazione la merenda pomeridiana. 
Le insegnanti referenti degli altr i Ist ituti non si dichiarano concordi al la 
proposta perché nelle loro esperienze le merende sono gradite e uti l i  per i  
bambini che, dopo l ’uscita da scuola, vanno direttamente a fare att ività 
sport iva. 
Patrizia Guerra interviene dicendo che visto che la richiesta non è 
condivisa da tutt i gli Isti tuti non ci sono le condizioni per proporre una 
modif ica del capitolato che preveda tale eliminazione. Per evitare gl i  
sprechi suggerisce invece di chiedere merende confezionate che possono 
essere rest ituite a Melamangio. 
Alda Baldini propone di monitorare lo spreco delle merende a decorrere 
dal 9 gennaio 2012. 
 
La Commissione affronta i l tema dell ’accesso ai genitori al le mense per 
l ’assaggio dei past i, ri levando che ogni Istituto ha avviato esperienze e 
modalità dif ferenti. In particolare i l  sig. Mascagni sottolinea come la 
partecipazione dei genitori possa fugare le ansie e soddisfare le curiosità 
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in merito alla qualità dei pasti,  conferendo alla Scuola un ruolo di 
trasparenza e di garanzia. La Commissione concorda con quanto esposto. 
La dott.ssa Degli Esposti approva le diverse esperienze ma si dichiara 
maggiormente favorevole con le procedure che prevedano, all ’ interno delle 
mense, spazi def init i riservati ai genitori per garantire una maggiore 
sicurezza igienico-sanitaria. 
 
Viene affrontato i l  secondo punto all ’ordine del giorno: attivazione del 
progetto Educabio. 
Cinzia Bergamini annuncia che i l 14 dicembre al le ore 17,00 presso la 
Sala Corsi del Municipio di Zola avrà luogo l ’ incontro formativo rivolto alle 
insegnanti delle classi che hanno aderito al progetto. In quell ’occasione 
Daniele Ara di Prober i l lustrerà e distribuirà i  materiali  didatt ici da 
uti l izzare nelle classi. 
Paola Rocca informa che i manifesti di Educabio saranno distribuit i  ed 
esposti nei refettori a f ine gennaio. Successivamente si passerà alla fase 
di preparazione dei material i del concorso di idee nelle classi.  
Paola Rocca aggiunge inoltre che sono già state avviate le visite di 
“Conosciamo Melamangio” e che in primavera avrà luogo “Cucine Aperte”. 
 
Viene concordato un prossimo incontro indicativamente alla fine di 
febbraio. 
 

Cinzia Bergamini 


